

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Aban-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLIV.

Mahón, martes 14 de noviembre de 1916

Núm. 13,075.

COMO A GRECIA

Las «listas negras» y los patriotas incoloros

Sabíamos los españoles que Inglaterra había inventado unas «listas negras» para castigar a los comerciantes neutrales que cayeran bajo el informe desagradable de cualquier irascible cónsul británico. Sabíamos que algunas casas comerciales de España habían sido incluídas en este índice tenebroso. Sabíamos que el comercio español sufría constantemente la vergüenza de esta coacción intolerable. Sabíamos que gran parte de la vida mercantil española estaba sojuzgada por la intervención de gente extranjera, que se parapetaba en esas listas para asegurar mejor sus buenos negocios... Sabíamos todo esto y mucho más. Y cuando ya conocíamos la enérgica protesta del Gobierno de los Estados Unidos contra esa abusiva política, nuestro Gobierno mantenía una indiferencia inconcebible y la Dirección general de Comercio publicaba la «lista negra» como si fuera el texto de un Tratado.

¿Acaso esa lista puede significar para nosotros el resultado de unas negociaciones con la Gran Bretaña? ¿Es la orden prohibitiva que también dicta nuestro Gobierno para que esas personas y esas entidades españolas puedan comerciar con los ingleses? ¿Es la confirmación de que España acepta buensamente, y como una forma legal de represalias, ese veto que se pone a nuestro comercio? ¿Es sólo una noticia oficial de la conducta de Inglaterra?...

Sean las que fueren las intenciones que guiaron al Gobierno a autorizar la circulación de la «lista negra», es lo innegable que al tiempo de publicarla debió también hacer saber la nota de protesta que se había enviado al Gobierno británico. Una protesta tan enérgica, por lo menos, como esas otras que a diario nos dicen se dirigieron al Gobierno alemán por motivos menos infundados. Porque en todo lo que afecte a la dignidad de la nación, hemos de hilar muy estrecho. Porque es realmente incomprensible que se nos exponga así, de una manera tan resignada, la vengativa acción de los ingleses, y no se nos diga, a la vez, que la representación de España no estuvo tardía en rechazar la injusticia de unas medidas que se hallan, como dice la nota del Gabinete norteamericano, «en inevitable y esencial oposición con los derechos que corresponden a los ciudadanos de todas las naciones no afectadas por la guerra», y, por tanto, «ha de considerarse tal proceder — lo afirman los yanquis — como incompatible con la verdadera justicia, la sincera amistad y la perfecta buena fe que deben caracterizar las relaciones entre los países»...

Los ciudadanos de pueblos independientes no pueden reconocer para el régimen de su comercio otras normas que las autorizadas por sus leyes y por los Tratados internacionales. Y a los ciudadanos de pueblos libres no pueden llegar resoluciones adoptadas en el extran-

jero, si no es por mediación de su Gobierno, a quien sólo corresponde la dirección política del Estado.

¿Y dónde está ese tratado de comercio con Inglaterra, que clasifica a los comerciantes españoles para negarles o concederles el derecho a negociar con dicho país? ¿Y cómo pueden unos ministros extranjeros prescindir de la intervención de nuestro Gobierno para incluir en una lista proscriptiva a respetables casas de comercio de España?

¿Deben los comerciantes españoles admitir sin protesta la sustentación de esa forma ilegal de restringir su derecho? ¿Debe la nación desampararlos ante ese injusto castigo, que les priva de una reciprocidad comercial que no está negada por ningún convenio diplomático?

¿Es que hoy sólo impera el derecho de la fuerza y él ha de servir para dictar nuevas leyes arbitrarias a los países neutrales y gobernarlos como si estuvieran sujetos al protectorado inglés?

Y si todo esto pasa y se tolera con mengua de la dignidad... ¡a ve!

¿Dónde están aquellos escandalosos patriotas que pedían la intervención de España en la guerra para relimir de la desventura de los vencidos a los belgas sacrificados y a los habitantes de los departamentos ocupados en Francia? ¿Dónde están aquellos pregone-

ros de la Libertad, del Derecho, de la Civilización?...

¿Qué dicen ahora de esos manojos del cónsul británico en Málaga?...

¿Qué dicen de estos comerciantes españoles, así agraviados en esa «Lista negra» que ha publicado la Dirección general de Comercio?...

¿Dónde está Salónica? ...
ENRIQUE ARQUÉS;
(De «La Tribuna»)

S. M. el Momento

El diablo, predicador

El conde de Romanones dijo en su discurso de entrada en la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas muchas y muy discretas cosas acerca del Municipio y de los vicios que corrompen esta institución. Al hablar del caciquismo, el conde hubo de causar admiración en el selecto auditorio, tanta fué la erudición desplegada por el conferenciante. Los caciques fueron clasificados con riguroso método en la disertación; asimismo hallaron los desmanes de los caciques distribución sistemática en la ruta de la docta plática; el nuevo académico mostró, en fin, en un cuadro sinóptico, la fauna y la flora caciquil, reducción científica a la cual habrá aportado tan valiosos elementos como la cultura política y sociológica del señor conde su directa experiencia de muchos y bien aprovechados años. El laborioso sociólogo señor Argente, cuya modestia es tanta que gusta de ver amparados sus enojados trabajos con extrañas y altas tutelas, asistió al solemne acto de la recepción académica,

y debió de sonreír, complacido, ante aquella sólida armazón que descubría el discurso de su jefe político y decidido protector.

Nosotros, lector, hemos querido sonreír también — alarde de optimismo mundano salpimentado de ironía —; más el intento se ha frustrado en su iniciación apenas la impresión pintoresca ha derivado en reflexión amarga, rasgando en nuestra mente el velo de las realidades nacionales. El conde de Romanones, hablando del caciquismo, lamentándose de sus funestas consecuencias, proponiendo remedios y soluciones para lograr la extinción de esta plaga política, nos parecían tan inocuo y desenfadado, que no hallamos término de comparación si no nos remontamos a los precedentes literarios de la novela picaresca española, donde abundan los clérigos sensuales que predicaban abstinencia, y la curia rapaz que se escandalizaba de los pequeños desafueros contra la propiedad.

No nos parece mal que el conde de Romanones haya ingresado en la Academia de Ciencias Morales y Políticas. Hay que suponer que quien es jefe de un partido político y ha desempeñado en diversas ocasiones la primera magistratura del Poder público hállese en posesión de un pingüe caudal de conocimientos de este linaje. De la misma manera que nos parece lógico el ingreso de los grandes oradores en la Real Academia Española de la Lengua, ya que nadie con más títulos de autoridad en la lengua española que aquellos que sueltan la suya con fluidez y galanura.

Bien nos parece el conde en la Academia de Ciencias Morales. Pluguiera a Dios que el ilustre y afortunado prócer se dejase ganar por la tificación a estas austeras disci-

plinas de la ciencia sociológica y abandonase el ejercicio de la política activa. Si la docta Corporación que ayer le recibió de gala no obtenía relevantes frutos de las actividades científicas del conde, la nación española ganaría no poco, en cambio, con la abstención de aquél en los negocios públicos.

Más entre tanto llega tan anhelado instante, mientras el conde de Romanones nos continúa gobernando, hállese obligado el actual jefe del Gobierno a mantenerse dentro de los límites de un elemental comedimiento público. Ayer don Alvaro de Figueroa olvidóse de que existe todavía alguna sensibilidad en la conciencia colectiva española. De otro modo, habría que tomar a agravio ese discurso, en que se duele del caciquismo y de sus males el primer cacique de España.

ALBERTO MARÍN ALCALDE.

Las prisas del Gobierno

Una burla intolerable

Pocas palabras de comentario a la farsa que representó el Gobierno, con protesta de algunas minorías.

Antes de que el conde de Romanones subiera al Poder — y no decimos para desgracia nuestra porque ya tenemos bastante con que sesteare en el Gobierno el señor Dato — se dejaba sentir el apremio de resolver la pavorosa crisis del hambre.

En todo este tiempo de dominación romanonista — un año, nada menos — los acaparadores y los exportadores clandestinos han continuado su repugnante negocio, que se hace a costa de la vida del país.

El trigo, las judías, las lentejas, los pastos, las patatas, todo ha sido objeto de tráfico escandaloso y de usuraria contratación. De los carbonos

no hablemos. De boca en boca corre la especie de que los acaparadores están relacionados con los gobernantes, y en cuanto al trigo, anoche hizo un maravilloso descubrimiento el señor ministro de Hacienda al relacionar este asunto con las negociaciones de casa Gómez Acebo, apellido que lleva el dimisionario director de Comercio, señor marqués de Cortina.

Como se ve, el Gobierno estaba en «autos», y, a pesar de tener a su disposición una ley de Subsistencias, no se le ha ocurrido aplicarla una sola vez, para impedir que el pueblo se muera de hambre, mientras unos cuantos logrerros repletan sus arcas.

Pero cuando ya se puede decir que las cosas no tienen remedio, cuando la inquietud popular, exacerbada por la miseria, parece próxima a exteriorizarse en violenta agitación, cuando el invierno está encima, cuando ya se han llevado de España todo lo que había de llevarse; cuando de la última cosecha no existe en el país más que una mínima parte, el conde de Romanones se siente enérgico, estima apremiante la situación, presenta a las Cortes un proyecto de subsistencias, copia modificada del que ya existía, y va a sesión permanente para que el Congreso lo apruebe en menos de veinticuatro horas.

¿Puede tolerarse burla tan sangrienta? ¿No es eso reírse de la desgracia del país y tomar por tontos a los ciudadanos que soportan con excesiva resignación el jolgorio de estas gentes del grifo y del vaso? No parece sino que el problema se presentó ayer mismo, y que sin perder momento ha querido el Gobierno solucionarlo.

Y ¿qué ha hecho en todos estos meses? ¿No ha visto cómo subía el precio de las subsistencias, y no sabía que todo eso era, en gran parte, maniobra de vividores?

¡Ah!, señor presidente del Consejo de ministros, el país no se traga semejantes paparruchas, que pueden servir para torcer el curso de los debates, y para que en la vida política pierdan importancia las acusaciones del señor Uzáiz y las manifestacio-

y del seno de aquella obscuridad y de aquella calma se elevaba una voz que, en largos y suavísimos trinos, encantaba flores y pájaros, brisa y gusanos, arroyos y árboles.

Era el ruiseñor que cantaba.

Sibyll olvidó su dolor escuchando aquel himno de la Naturaleza y ante la sublimidad de la gran bóveda que centelleaba sobre su cabeza, exclamó:

— Allá arriba, la mitad de los combates tendrán un término.

Allá arriba se nivelarán las chocantes dificultades de nuestra vida social.

Allá arriba hallaremos a los que hemos amado y perdido, y por la gracia del Redentor que ha sufrido los dolores de los mortales, llegaremos hasta el trono del Padre eterno.

— Allá arriba, contestaba Warner, allá arriba, libre por fin la inteligencia de sus trabas tomará al fin su vuelo hacia las supremas regiones de lo infinito.

Todos los misterios dejarán caer el velo que los envuelve.

Allá arriba, el Ser que lo ve todo sonreirá a los que, entre las tinieblas de esta vida han alimentado el fuego asgrado de eso que llama alma; allá arriba, en fin, el pensamiento que aquí abajo se halla sólo en germinar, se expandirá en flores, madres de los frutos.

Y las estrellas les aparecían como los ojos de ángeles que les prometieran la realización de sus más caras esperanzas.

Al fin, e insensiblemente, en medio de sus sueños, el padre y la hija cayeron en un entorpecimiento en que sus pensamientos se trocaban en visiones para acabar en un profundo sueño.

Pasó la noche; vino el día silencioso y cubierto de bruma; se agitaron entre los matorrales las astas de los ciervos; callaban los ruiseñores; la estrella de la noche se ofuscaba eclipsa-

— Pues vamos a saberlo.
— ¿Que vais a hacer?
— Tirarla al agua, exclamó Grau; ya sabéis la canción
Jamás a brujo o a bruja
Ha podido nadie ahogar;
Cuanto más los traga el agua
Ellos sobrenadan más.

Y a pesar de los esfuerzos de Madge que se debatía desesperadamente, la llevaron hacia un estanque que había en las cercanías, la aturdieron de un golpe y la echaron al agua. La verdosa superficie se abrió, tragó su presa y no la soltó.

— ¡Diablo! pues no era bruja, exclamó el jorobado.
— Ya, contestó Grau; pero ese era el único medio de saberlo.

Las zlogaras saquearon la casa y oyendo el redoble de un tambor, desaparecieron como una exhalación en pos de los soldados que marchaban al combate por el rey Eduardo, pues sir Geoffroy Gales amenazaba la capital al frente de un ejército lancasteriano.

nes que hicieron los estudiantes; pero que no remediarán cosa alguna mientras rijan los destinos de España un Gobierno como el que nos ha traído a la lastimosa situación presente. Nosotros protestamos energicamente contra el proceder de unos hombres que sólo arruinan al país y le llevan a la miseria, sino que encima se burlan de él con sarcasmos como éste de ir a una sesión permanente el 7 de noviembre para adoptar unas medidas que hubieran tenido alguna eficacia allá por los meses de marzo y abril; pero que hoy, cuando están ya hechos y cobrados todos los negocios y sin una peseta el Tesoro, son una burla de las más sangrientas que pueden lanzarse al rostro de un pueblo desesperanzado.

Aparte de que no son leyes, sino decencia, lo que hace falta para resolver los problemas planteados en España.

(De «La Acción».)

La guerra mundial

Alemania e Inglaterra

Un periódico, comentando las manifestaciones que se dice ha hecho el general Hindenburg al corresponsal de «La Nueva Prensa Libre», de Viena, pone en parangón la capacidad organizadora de Inglaterra y de Alemania, viniendo a decir que Alemania invirtió 40 años en prepararse, pero sin contar con que Inglaterra podría improvisar una organización militar obradora de milagros, tan grande, tan trascendente, que dejara maravillados a cuantos la contemplaron, que no se explica cómo Inglaterra, en 23 meses, ha podido crear, de la nada, tantos medios de lucha, deduciéndose de todo ello, que la organización militar alemana preparada durante largos años, resultará vencida por la maravillosa potencia creadora de Inglaterra.

Es mucho abultar, pues mientras Inglaterra sólo ha logrado reunir elementos para un frente pequeño en proporción con los ex ensismos que cubren los elementos de guerra alemanes, hay que tener presente que puestas las cosas en su verdadero punto, la potencia creadora inglesa se queda en mantillas en cuanto la verdad asoma un poco la cabeza por entre esa hojarasca con que se la quiere abultar a los ojos de los neutrales, por si caen en la tentación de coblar su rodilla ante la soberbia británica y acuden a unir sus aprestos

militares a los tan ponderados ingleses para que éstos aparezcan aún mayores. El error de Alemania no estuvo en suponer a Inglaterra incapaz de la improvisación que ha hecho, sino en creer que el mundo neutral cumpliría con los deberes que a la neutralidad impone el humanitarismo, y que en todo caso, los neutrales saldrían a la defensa de sus propios derechos; porque Inglaterra no ha improvisado, ha sido el mundo entero que con espíritu de esclavos y mercaderes se ha apresurado a postrarse ante el oro inglés y ante los cañones de las escuadras inglesas.

El mundo entero ha contribuido a la formación de esos tan ponderados aprestos guerreros de Inglaterra, y precisamente de ello lo que resulta no es un presagio de victoria para los ingleses, sino una grande admiración para la organización alemana.

Inglaterra, con el concurso del mundo entero, no ha logrado, a pesar de tanto esfuerzo, de largo empeño, de tanta amenaza, de tanta intriga, de tanto oro derramado, reunir elementos para cubrir ni la vigésima parte del frente que cubren los ejércitos tentones! ¡qué poderío tan inmenso debe ser el de Alemania, que tiene a raya a todos sus enemigos a pesar de que cuentan con el concurso del mundo entero!

Porque la realidad es así: Alemania en todas partes pelea en el territorio de su enemigo y en todas partes los ejércitos enemigos son más numerosos y para ellos trabaja el mundo entero. El mérito de Alemania está precisamente en su organización poderosa, y el mérito de Inglaterra, precisamente en hacer la guerra con sangre ajena y con trabajo exótico.

Hay en la guerra, por parte de los aliados, más de treinta millones de hombres, y de ellos Inglaterra sostiene sólo millón y medio, y todavía pondera su improvisación como formidable y superior a la germana. ¿Será esto para que sus aliados no la pidan más?

El territorio europeo de Inglaterra cuenta con cuarenta y siete millones de habitantes, diez millones más que Francia, y ha puesto en armas la octava parte que Francia; teniendo presente que de ese millón y medio, por lo menos la mitad, es de raza distinta de la inglesa; hombres facilitados por los inmensos territorios que avasalla en todas las partes del mundo.

Inglaterra, para justificarse de lo poco que apronta a la causa común, presenta como compensación la potencialidad de su escuadra, y luego, bajo el pretexto del bloqueo, la em-

plea únicamente contra los neutrales, en tanto que frente a Alemania, permanece a la defensiva, muy resguardada en sus bases, esperando a que el enemigo vaya a buscarla para atacar entonces en superior número, y entre tanto las costas alemanas permanecen vírgenes de la acción naval inglesa.

En Verdún, en el frente ruso, en el rumano, donde la sangre que se vierte es ajena, allí se ataca con furor; pero en el mar, donde la sangre es propia, aunque la superioridad está de su parte, allí se están quietecitos. Sólo en el Somme, dando preferencia a las tropas de color, ataca Inglaterra, porque no la queda otro remedio. Ese es su mérito.

B MARIO

Noticias varias

La ambición inglesa

Con una franqueza desacomumbrada, anuncia el conocido crítico militar Repington en el «London Magazine» de noviembre, referente a las verdaderas intenciones de Inglaterra entre otras cosas, lo siguiente: «Hemos tomado la dirección en la alianza, y el mando de Europa nos pertenece en justicia. Cuando termine la guerra, ¿cómo quedaremos? Al unir nuestra flota y demás recursos seremos la primera potencia militar del mundo. Seremos, ante todo, una potencia naval; pero las fronteras de nuestro país se igualarán también en lo sucesivo a las del globo terrestre. Nuestro pueblo tenía y tiene la voluntad de conquista.»

Repington es demasiado digno, para no repetir las eternamente pronunciadas hipocresías, de que Inglaterra pelea por el derecho de las naciones pequeñas, por la libertad y la justicia del mundo. Modestamente, pide para su país fronteras que igualen al perímetro de la tierra, y el derecho de juzgar a pueblos de todas las razas y colores, y además la dirección de Europa. También la voluntad de conquistas es, según Repington, el único derecho de su país, cuando entre otros pueblos se considera esto como un delito.

Los éxitos búlgaros

Los búlgaros, con la ocupación de la isla de Dinu el 5 del actual, han arrebatado a los rumanos la tercera importante isla del Danubio después de haber ocupado las islas de K laft

y Sviatos; fueron apoyados admirablemente por los monitores austró-húngaros en el Danubio, que ya en distintas ocasiones se distinguieron y que en el fracasado paso del río por los rumanos cerca de Rshovo, en los días 1 y 2 de octubre, destruyeron en un audaz avance el puente de barcas rumano.

El día 5 lograron los búlgaros poner pie en la isla de Dinu, al Norte de Pírgos, alcanzando desde aquí la orilla rumana del río para afirmarse allí después de haber aniquilado a la Guardia rumana. Dos cañones y municiones quedaron en manos de los búlgaros.

La acción naval de Alemania

En la «Victoire» leemos:

«Desde el mes de mayo, todos los periódicos vienen diciendo que Alemania consagraba ya todas las fuerzas de sus astilleros navales en la construcción de submarinos, torpederos y cruceros ligeros. Señalaban la aparición en Zabruggo de destructores con tres chimeneas, de un tipo sumamente rápido y completamente nuevo, construidos en el curso de la guerra.

Podemos estar seguros que el combate reciente en el Canal de la Mancha se renovará allí mismo o en otro sitio por la siguiente razón. Mientras los torpederos que navegan encima del agua andan y combaten, los submarinos se conservan y se multiplican. Los alemanes los exponen lo menos posible, y los economizan desde hace ya seis meses. Y cuando tengan cierto número de ellos, fijados de antemano, los lanzará a la vez, de un solo golpe, contra los aliados.»

La gratitud de Polonia

En Lublin, al presentarse ayer el gobernador general al pueblo, después de la proclamación de la independencia de Polonia, un delegado de los distritos vecinos, en nombre de ellos, le dió las gracias con las siguientes palabras: «Excelencia: en nombre de los aldeanos le expresamos nuestro profundo reconocimiento por la proclamación de nuestra independencia. Que Dios bendiga a S. M. el Emperador de Austria Hungría y al Emperador de Alemania, por habernos devuelto nuestro Reino. Los aldeanos polacos nunca olvidarán este acto.»

Regocijos y festejos

Durante todo el día reinó gran animación en Lublin. Al anochecer la banda del regimiento pasó por las principales de la ciudad. En el Gran Teatro la Comisión nacional había organizado un gran festival para celebrar el fausto acontecimiento, reinando enorme entusiasmo. De toda Polonia se reciben noticias de que el día de la proclamación de la independencia ha sido celebrado con grandes festejos.

El comercio norteamericano

Desde el comienzo de la guerra hasta el 30 de junio de 1916 las mercancías exportadas por los Estados Unidos a Europa pasan de 85 mil millones de pesetas.

Las mercancías compradas en Europa y llevadas por América representan cerca de 20 mil millones de pesetas.

El beneficio líquido de América es de 15 mil millones, entregados en oro o en títulos.

Cañones y municiones sobre todas las cosas

En el «Petit Parisien» el teniente coronel Roussel dice:

«Hindenburg no es un hombre a quien detengan las dificultades. Es voluntarioso, enérgico, y su fama está en juego. La disminución de los efectivos en Alemania la compensará con un aumento de la potencia material que no tendrá otros límites que los que marque el máximo de producción.

Acaba de crear un departamento de Municiones, de incautarse de nuevas fábricas y de dirigir a los trabajos de la fabricación industrial a todos los hombres de la retaguardia aptos, así como de las mujeres, en número imponente.

Necesita, para romper la resistencia que encuentran, máquinas cada vez más poderosas, cada vez más fuertes y mejor provisionadas. Estas máquinas le faltan hoy; pero no dudamos de que las tendrá mañana. En el terreno en que se coloca y en el que los aliados sabremos seguirle, y a ser posible, superarle.»

Sección Adoradora Nocturna de Mahón

Expedición Eucarística a San Luis. Se celebrará el próximo domingo 9 de noviembre de 1916, para asistir en

virtud de atenta invitación, a los señores socios eucarísticos que se preparan en aquélla iglesia parroquial y a la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el Centro Católico de San José.

En el domicilio de don A. Tutzó está de manifiesto la lista y condiciones de dicha Peregrinación, a la que pueden concurrir todos los socios. 14 16 18

Santoral

Santo de hoy. — Santos Serapio y Lorenzo obispo y Santa Verónica. Festejo de mafiana. — Santos Eusebio I arzobispo, Leopoldo y Leoncio obispo y Santa Gertrudis. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Rosario en Santa María.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 14 de noviembre de 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63. Jefe de día: Coronel de Infantería don Miguel Merino. Imaginaria: Teniente Coronel de Artillería don José B. Aya, Hospital y provisiones: Primer Capitán de Caballería. Vigilancia: Oficial 1.º de Artillería El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Presente en esta Plaza el Teniente Coronel de Caballería don José Salgas Ruiz, destinado de primer Jefe del Escuadrón Cazadores de Menorca número 2, por R. O. de 18 de octubre último (D. O. número 240); el Excmo. Sr. General Gobernador Militar acordó se hiciera entrega en el día de ayer de dicho Cuerpo, a cuyo Jefe se ha dado a reconocer a S. E. a las once y media con las formalidades reglamentarias.

MAHÓN

Copiamos de nuestro estimado colega de Palma «Correo de Mallorca»: GRAVE CONFLICTO

Las flotas del Mediterráneo

La «Isleña Marítima»

«La Prensa de la Península se ocupa en la constitución de un trust, que radicará en Barcelona, de las flotas mercantes del Mediterráneo, y del que parece será director el actual gerente de los «Correos de Africa», don José Juan Dómine. Al decir de diarios de la Península, están incluidas ya en el trust la «Isleña Marítima», de Palma, con sus once barcos, y «La Marítima», de Mahón, con sus cuatro, faltando sólo vencer la voluntad de la «Compañía Ibarra», la de «los Cabos», como se la denomina vulgarmente, de Sevilla.

Nuestras noticias particulares son de que la constitución del nuevo trust es un hecho y que éste se crea con un capital, ya emitido, de cien millones de pesetas; trust que ha empezado por adquirir los talleres «Vulcano», de la Ciudad Condal, para destinarlos a construcción y reparación de buques.

Parece que el trust tiene ya ultimada la adquisición de varias importantes flotas mediterráneas, pero entre éstas no se hallan aún la de la «Isleña» ni la de «La Marítima». Respecto a esta última Compañía, se nos dice que ni siquiera se la ha invitado a ingresar en el trust.

En cuanto a la «Isleña», según nuestras noticias, ya se la ha invitado, creemos que verbalmente, para que su flota entre a formar parte del trust.

El asunto, muy complejo, es de suma gravedad para la Compañía mallorquina, para Mallorca, para Baleares.

La Junta de la «Isleña», considerando así, se ha ocupado en esta cuestión, y sigue ocupándose, y continuará aún tratando de ella. La Junta ha dado ya una contestación preliminar al trust, diciéndole que el asunto, dada su magnitud, no puede ser resuelto por ella, sino por la Junta general, después de conocer la

EL ÚLTIMO BARON 409

— Pues que es?

— Una inmensa tristeza, un remordimiento punzante del que no puedes tener idea, puesto que como yo no has tenido un hijo parido a fuerza de dolores.

Y pensar, añadió como para sí mismo, que ese parto de mi inteligencia lo destinaba yo a mi patria y a mis conciudadanos que de tal modo me pegan!

— Oh padre mio, no me hagáis más dolorosa nuestra soledad con vuestros pensamientos.

Ya comprendo cuánto sufrís; pero tengo la esperanza de que no serán perdidos para la ciencia ni para la humanidad los trabajos que habéis ejecutado. Una voz interior me dice que uno u otro día alcanzaréis el premio de vuestros afanes.

— Lo crees así, hija mía?

— Sí.

— Pues yo, con más experiencia y más conocimiento que tú, me figuro que te engañas. Y lo siento más que por mí, por tí.

Por tí, a quien mi locura ha condenado a una existencia miserable y destuada de toda diversión, de todo placer; por tí, que valiéndome más que la mayor parte de las mujeres no puedes como la más infeliz de ellas, descansar tu cabeza en un lecho, calentar tus pies en un hogar, satisfacer tu hambre ante una buena mesa.

— Oh, padre! no sintáis por mí lo que por vos yo siento; pues esto es hacer doblemente amarga nuestra desgracia.

La noche ostentaba todo su esplendor.

Brillaban las estrellas con fulgurante luz; susurraba la brisa entre los árboles; las flores dejaban escapar sus perfumes más puros y vertían en el seno de la obscuridad y del silencio el polen fecundante, germen de vida, las mariposas habían plegado sus alas junto al cáliz de las flores; las grillas llamaban a sus hembras con el agudo chirrido de sus élitros



CAPITULO V

Los fugitivos prisioneros. — Las zingaras aparecen. — La luna ilumina la orgía de los vivos y el sueño de los muertos.

A lam y su hija reposaron bajo un roble gigantesco. No sabían adónde huir, ni dónde buscar refugio. El día y la noche eran temible para ellos. De día, el vil populacho les amenazaba. De noche los ladrones.

— Hija mía, dijo Warner, ya ves en que estado nos hallamos.

Buscando yo la felicidad de los hombres, son los hombres los que me amenazan.

Habría consumido mi vida tratando de hacerles daño y me aseguro que todos se inclinaban ante mí.

— No os desesperéis, padre mio, contestó Sybil.

— Ni os desesperación lo que me abretege.

bases, los estatutos de la nueva Compañía; además, ha hecho notar la «Isla» los compromisos que tiene contraídos con el Estado respecto a las comunicaciones de Baleares y que no se sabe hasta qué punto se pueden traspasar a otra entidad.

Hemos procurado hacer indagaciones para ver de conocer el criterio de los señores directores de la «Isla» sobre este asunto, más todos nos han dado la misma contestación: que se estudiaba el asunto con gran detención, con la que requiere su importancia, sin que hasta ahora haya aún nada resuelto.

Efectivamente, es asunto muy complejo, de suma gravedad y gran trascendencia tanto para la Compañía Mallorquina como para la «Marítima» de Mahón; a esta última, que nosotros sepamos, ninguna indicación se le ha hecho ni tan siquiera de palabra.

Si el negocio se formalizara, lo estudiaríamos y emitiríamos nuestro criterio; hoy por hoy sólo decimos que lamentaríamos la formación de dicho trust, pues con él desaparecería la Compañía Mahonesa de vapores que cuenta casi tres cuartos de siglo de existencia y forma parte integrante de nuestra vida.

Sobre las ocho de la mañana y procedente de Melilla ha fondeado en nuestro puerto el crucero de 2.^a «Reina Regente» que va al mando del Capitán de Navío don Manuel Pasquin, que hace algunos años desempeñó el cargo de Comandante de Marina de ésta, dejando grato recuerdo y muchas amistades.

El «Reina Regente» fué botado al agua en 1906 siendo su desplazamiento de 5 871 toneladas con las siguientes características:

Eslora 110 22; manga 15 98; puntal 10 85. Lleva 10 cañones González Rueda de 15 cm., 2 Walkers de 75 mm. y 8 ametralladoras.

Su dotación la componen 452 hombres al mando del Capitán de Navío don Manuel Pasquin, del segundo Comandante don Eliseo Sánchez, tercer Comandante don Salvador Cavia y de los oficiales Tenientes de Navío don Manuel Mendivil, don Alvaro Espinosa de los Monteros, don Pablo Mateo Sagasta y don Pablo Hermida.

A bordo del crucero «Reina Regente» van, en viaje de instrucción, los aspirantes de marina acompañados de sus profesores don Juan Díaz Escribano, don Fernando Delgado y don Rafael Ramos Izquierdo.

El «Reina Regente» saldrá el día 16 para Palma.

Con gran satisfacción nos enteramos de que en Junta general extraordinaria celebrada el pasado jueves en la Sociedad «Fomento del Civismo», de Palma, fué reelegido por gran mayoría de votos presidente de la misma don Jerónimo Massanet Baltrán, quien después de la votación pasó a ocupar la presidencia entre continuados y estrepitosos aplausos.

Felicitemos al señor Massanet, puesto que ha hecho pública demostración que no son los reveses los que le harán abandonar sus nobles convicciones cívicas, que aplauden todos los que no andan del brazo de la política infundada.

Nos escribe, persona que nos merece entero crédito, diciéndonos que lo que ha pedido doña Antonia de Vigo, es Real Carta de sucesión en el título de conde de San Antonio, manifestándonos a la vez que no le puede ser expedida por no existir tal título, el cual fué concedido a don José de Vigo y Squella, quien no pagó a su debido tiempo los derechos correspondientes, quedando, por lo tanto, anulada la concesión.

Complaciendo a nuestro comunicante y en honor a la verdad, hacemos públicas las líneas que preceden.

En el vapor «Monte Toro» embarcó ayer para Barcelona nuestro distinguido amigo el Capitán de Infantería don Mariano Llanas.

Al dar cuenta en nuestro número del sábado del canato de incendio habido en la Central de Teléfonos omitimos, si bien involuntariamente, el consignar que de los primeros en acudir a prestar auxilio fueron don Leopardo Gorrias, Vocal de la Cruz

Roja, don Antonio Cardona, don Mariano Puig, don Juan Barceló y don Santiago Florit.

Entre los oficiales Tenientes de Navío que van en el crucero «Reina Regente» vemos el nombre del culto escritor don Manuel Mendivil, a quien enviamos nuestro saludo de bienvenida.

EL BAZAR, de don Francisco Pons Carreras, juega el

Núm. 30,316

del sorteo de Navidad y regala participaciones de 0'25 pesetas a su respetable clientela.

La fibra de los negocios, el exceso de las pasiones y las luchas sociales desgastan el organismo y engendran la debilidad de todas las funciones. La víctima de estos estragos siente una vejez prematura, dolor de cabeza, pesadillas y la falta de apetito. Esa debilidad, desequilibrio nervioso y enervación, se curan radicalmente a los quince días usando el Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD.

Estos días ha llegado de Ciudadela don Francisco Lázaro después de sufrir la delicada operación de una hernia voluminosa con resección del epiglót, llevada a cabo en la Clínica que el joven e inteligente médico don José Valdés tiene establecida en Ciudadela y en la que ha hecho operaciones verdaderamente notables y delicadas que le dan justo renombre.

Accediendo a la amable invitación de la Junta directiva del «Casino Mahoré», deseosa de obsequiar a los señores Jefes, Oficiales y Guardiamarinas del crucero «Reina Regente», el afamado violoncellista don José Ricart y señora madre, que pensaban embarcar mañana para Barcelona, han suspendido su viaje hasta el jueves, con objeto de dar un concierto en los salones de la distinguida Sociedad, el miércoles 5 del actual, empezando a las cinco de la tarde.

Por referencias particulares sabemos que se encuentra en Barcelona en vías de franca convalecencia nuestro amigo don Domingo Natta que fué allá para sufrir una operación.

Ante extraordinaria concurrencia se verificó en Bilbao por el partido maurista una serie de conferencias, tomando parte en ellas significadas personalidades.

Nos dicen que entre los dos casinos liberales de San Luis reina tenaz empeño en celebrar a cual más notables fiestas y bailes, al objeto de dar honestas expansiones a aquellos habitantes.

Ha sido conducido al Hospital Civil el individuo que por tener cabal el juicio, promovía a diario fuertes escándalos en esta vecindad.

Recibimos quejas de varios vecinos de Villa Carlos contra la excesiva benignidad de las autoridades, que permiten que la chiquillería hable y entone cantos desvergonzados e indignos de ser oídos por un pueblo culto.

La prensa en general protesta indignada contra el bloqueo que Inglaterra ha declarado a España, no dejando llegar el trigo que antes de América se nos importaba.

MARÍTIMAS

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona, a bordo del vapor correo «Monte Toro»:

Señores Luis Figueras, Jaime Quedo, Manuel Coronel, Ramón Saura, Juan José, Margarita Pons, Juana Carreras, Benita Cardona, Miguel Pons, Domingo Domingo, Miguel Fortea, Julio Prat, José Mateu, un soldado y Pedro Bellot. — Total 15.

— Hoy debe fondear en nuestro puerto, procedente de Alcudia y Barcelona el vapor correo «Mahón», que debía llegar a esta el pasado domingo.

— Esta noche debe zarpar para Palma el vapor correo «Mahón», que debía de efectuarlo ayer.

— Es esperado en nuestro puerto el torpedero núm. 13 que por temporal tuvo que refugiarse en Ibiza y el cual viene a relevar al torpedero núm. 2 de apostadero en nuestro puerto.

Banco de Menorca Sociedad Anónima. — Mahón

El Consejo de Administración de esta Sociedad en uso de sus facultades reglamentarias, ha decidido convocar junta general extraordinaria de señores Accionistas, para tratar y tomar acuerdos acerca de la conveniencia de reducir el capital social.

El acto tendrá lugar en Mahón en el local social el día 25 del corriente mes

de noviembre, a las cuatro de la tarde. Los señores Accionistas que deseen asistir, deberán depositar sus acciones con cinco días de anticipación en Mahón en el local social y en Barcelona en la Banca Arnús. — El Presidente del Consejo de Administración, Gonzalo Arnús

Mahón 9 noviembre de 1916 4

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 noviembre de 1916.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amorti-

zados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

ALMANAQUES Y BLOCKS para 1917

En la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y en la sucursal calle Nueva, 10, se han puesto a la venta los dietarios, almanques semanales y mensuales y los blocks de varios tamaños, para el próximo año de 1917.

su incesante cañoneo contra nuestras posiciones de Les Bœufs y Guendencourt.

En Rauzort lanzamos gases asfixiantes contra el enemigo emprendiendo nuestras tropas seguidamente un ataque obteniendo éxito.

Un raid de aeroplanos ingleses sobre Armentières ha tenido gran éxito, bombardeando eficazmente las trincheras alemanas.

Parte alemán

Desde Nauen transmiten el parte oficial facilitado por el cuartel general alemán que dice:

A excepción de las acostumbradas luchas de artillería en el Somme no se han registrado operaciones alguna de importancia.

Los ataques ingleses efectuados en el día de ayer, carecieron de importancia siendo todos rechazados por nuestras tropas apenas iniciados.

Los franceses atacaron nuestras trincheras en Ablaincourt y Douamont posesionándose momentáneamente de algunas de ellas pero fueron inmediatamente desalojados por un vigoroso contraataque quedando nuestros soldados en sus respectivos puestos.

Frente oriental. — En el sector de Toelgyes se desarrollaron ayer vivas luchas, logrando el enemigo pequeñas ventajas.

Más allá del peso de Bodra recuperamos las posiciones de las alturas que los rusos habían conquistado estos últimos días.

Fuertes ataques de los serbios en el Czerna han sido fracasados por las tropas búlgaras que mantienen a toda costa en sus posiciones.

En los demás puntos del frente no ha cambiado la situación.

MENCHETA.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 7 noviembre

- 1 busy, 211 kilos, Barcelona.
1 idem, 235, idem.
1 ternero, 123, estancia Son Carlos.
2 carneros, 25 509, ne Farana.
2 idem, 33, Pedro O fila.
1 idem, 25, Antonio Villalonga.
1 idem, 14, se Font Santa (Ciudadela).
1 idem, 7, Sant Llurens (Ferretas).
1 idem, 10'500, Sant Isidru.
1 cabra, 16, Forma.
20 cerdos, 2 077.

Día 8 idem

- 1 vaca, 145'500, es Mullinet (Merceda).
1 ternero, 157, noria del señor Huguet (Villacarlos).
1 idem, 151, noria del señor Orfila.
2 carneros, 29 500, idem.
2 idem, 17, Sant Isidru.
1 idem, 13'400, se Font Santa (Ciudadela).
2 cabras, 24, Forma Nou.
3 idem, 36, ses Covas (Merceda).
4 idem, 24, Rafael Vey.
1 idem, 17, Santa Bárbara (Ferretas).
9 cerdos, 706.

SARNA

Sin baño, la cura rápidamente el Antisérnico Martí. Su concurso es extraordinario por sus maravillosos resultados; 2'50 frasco. Depósito:

Farmacia M. Seguí, Doctor Orfila, 28 Mahón

FUMADORES: La economía de tabaco que se obtiene usando los TUBOS EMBOQUILLADOS, representa lo suficiente para comprarlos y pagar el transporte de llevarlos.

Véndense en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe 11, Mahón.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 14 noviembre.

Las Cortes

En el Congreso

El presidente del Congreso señor Villanueva declara abierta la sesión a las 3'15.

Hay poca animación en la Cámara.

En el banco azul el ministro de Estado don Amalio Juncos.

Precede a la lectura del acta anterior, que es aprobada.

Se hacen ruegos y preguntas, las que son contestadas por la presidencia.

Discútese el presupuesto extraordinario del ministerio de Estado.

El conde de San Luis apoya un voto particular sobre la adquisición de un local para la legación de España en Lisboa.

Contéstale el presidente de la Comisión, justificando la conveniencia de adquirir el mencionado local y rebatiendo las manifestaciones del conde de San Luis.

Habla el ministro de Estado en el mismo sentido y retirase el voto particular.

El señor Ventosa hace uso de la palabra y apoya la enmienda presentada por el señor Cambó y pide la inclusión en el presupuesto de dos millones de pesetas para instalar decorosamente nuestras representaciones diplomáticas.

Habla también el señor Ventosa de establecer en América museos comerciales a fin de dar a conocer los productos españoles, pidiendo también que se establezcan escuelas de nuestro idioma en Oriente para difundir el habla castellana.

El señor Soto contéstale extensamente, mostrándose conforme con los deseos del señor Ventosa y diciendo que la preocupación del Gobierno es dar mayor expansión a nuestro comercio, reconociendo la ventaja que reportaría la divulgación de la lengua castellana.

Habla el señor Lacierva y dice que después de la guerra hemos de tener mayor participación en la vida internacional y que no hemos de querer que nos increpen por atraso el que podría luego convertirse en definitivo.

A pesar, dice el señor Lacierva, del desvío de España, los americanos se interesan vivamente por nuestros asuntos. La prensa americana publica extensas informaciones de España, resplandeciendo en casi todas ellas el cariño que nos profesan.

Termina su discurso el señor Lacierva diciendo que nuestros representantes en América deben ser de

reconocida capacidad para actuar útilmente en los problemas de emigración e intervenir en todos los otros.

El ministro de Estado don Amalio Juncos hace el resumen del debate, hablando extensamente y presentando gran profusión de documentos.

Termina el ministro de Estado, anunciando importantes reformas en el cuerpo diplomático, que harán de estos funcionarios verdaderos agentes comerciales.

Queda en el uso de la palabra para la sesión próxima.

Y se levanta la sesión.

En el Senado

Preside el señor García Prieto quien declara abierta la sesión a las cuatro.

En el banco azul el ministro de la Guerra general Luque.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor arzobispo de Tarragona y el señor Sanchez Rosa dirigen algunos ruegos de escaso interés.

Habla el señor Valdero y protesta de los atropellos sufridos por los ferroviarios católicos y cometidos por la Unión de ferroviarios.

Intervinieron los señores Junoy, Escartín y Sanchez de Toca.

Vótanse definitivamente las obvencciones de Aduanas.

Reanútese la discusión del proyecto de reformas militares.

El señor O'hando hace algunas observaciones que abarcan la totalidad del proyecto.

Habla el señor Sedó y dirige algunas alusiones.

Contéstale brevemente el ministro de la Guerra general Luque.

Suspéndese por unos momentos la sesión.

Al reanudarse continúa la discusión de reformas militares.

Y se levanta la sesión.

La conjunción republicano-socialista

Para mañana está convocada la minoría que forma la conjunción republicano socialista con el objeto de aclarar algo que se ha publicado y que consideran depresivo para algunos individuos de la conjunción.

Muerte de un aviador

En el campamento de Jatafe estaba efectuando pruebas el aviador señor marqués de Val de Cerrallo cuando estando a una respetable altura por avería en el motor cayó el aparato matándose el aviador.

Inmediatamente acudieron al lugar de la catástrofe los empleados del aerodromo y compañeros del Marqués no pudiendo prestarle auxilio alguno por ser ya cadáver.

La muerte del intrépido aviador

ha sido sentidísima en la alta sociedad donde gozaba de generales simpatías.

Empréstito municipal

De madrugada terminó la sesión municipal discutiéndose largamente y siendo al fin aprobado el empréstito municipal.

Del Extranjero

Madrid 14 noviembre.

Parte italiano

El parte oficial del generalísimo de las tropas italianas que comunican desde Coltano dice:

En los frentes del Trentino y Alpes Karnicos la artillería ha desarrollado gran actividad.

En el valle de Tarragnolo continúan los grandes movimientos del enemigo que son estorbados por nuestra artillería.

En los Alpes Gintiles no se registran movimientos importantes habiendo nuestras tropas obtenido pequeñas ventajas.

Una escuadrilla de aeroplanos enemigos bombardeó Padua cayendo varias bombas en una casa en la que se hallaban refugias las muchas mujeres y niños, muriendo la mayoría de los ocupantes. Hasta el momento se han podido identificar sesenta víctimas.

Parte francés

Desde la Torre Eiffel transmiten el parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés que dice:

En el Somme la artillería continúa su activo bombardeo.

Los franceses han intentado contraatacar en algunos puntos no lo grandando su objeto.

En Ablaincourt hemos librado una pequeña batalla que ha dado por resultado el apoderarnos de tres trincheras.

En el oriente las tropas serbias apoyadas por la artillería francesa del frente de Czerna, han obligado a los búlgaros a retroceder abandonando el pueblo de Iven.

Los búlgaros defiéndense desesperadamente en Terzeement habiendo conseguido con sus fuertes contraataques detener el avance de los aliados.

Los contraataques enemigos han sido rotos por nosotros infligiéndole serias pérdidas, y obligándole a replegarse en verdadero desorden, dejando en nuestro poder más de mil prisioneros y diez cañones.

Parte inglés

El parte oficial del generalísimo de las tropas inglesas facilitado por la mañana y que transmiten desde Londres es como sigue:

La artillería alemana continúa

SECCIÓN DE ANUNCIOS

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

El tintero de cierre automático "Sengbusch, es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones.

Funciona automáticamente

La pluma es abastecida con introducirla simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

La tinta no salpica

Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma.

Sencillo para llenarlo

No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto.

Economía de tinta

La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA

LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Table with columns for 'Del ancho de una columna' and 'Del ancho de dos columnas', listing rates for different line lengths and insertion counts.

Table with columns for 'Hasta 14 centímetros', 'Hasta 22 centímetros', 'Del ancho de tres columnas', and 'Un cuarto de página', listing rates for various ad sizes.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table listing rates for 'Del ancho de una columna del periódico', 'Ades columnas', 'Un octavo de página', and 'Un cuarto de página'.

OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

- Ultimas obras recibidas
ANTONIO CAVESTANY (Juan). — Tristes y alegres 4'00
BEDOYA (M. A.). — El alma de las brujas 2'00
BENLLIURE V TUERO (Mariano). — El ansia de inmortalidad 3'50
EÇA DE QUEIROZ y ROMALHO ORTIAGO. — El misterio de la carretera de Cintra 3'50
FRANCE (Anatole). — El figón de la Reina Patoja 3'50
GARCÍA SINESIO. — Europa muerta 2'00
GIL FORTOUL (José). — El hombre y la historia 3'00
GIL MARISGAL (Fernando). — En Villabrávia 3'00
GONZALEZ BLANCO (Eduardo). — La culpa de los aliados 3'50
INSÚA (Alberto). — De un mundo a otro (novela) 3'50
MARTINEZ SIERRA (G.). — El diablo se ríe 3'50
MAURA (Antonio). — Estudios jurídicos 2'00
NCEL (Eugenio). — La Semana Santa en Sevilla 3'50
ORTEGA GASSET (Joaquín). — El espectador 3'50
PÉREZ (Dionisio). — Por esas Tierras 3'00
PICÓN FEBRES (Gonzalo). — El sargento Felipe 3'00
FOVEDA (Julio). — Más fuerte que la voluntad 3'00
RAMÍREZ ANGEL (E.). — Los ojos abiertos (Novela) 3'50
ROMAN ROLLAND. — Porencina de las pasiones. 2'50
SASSONE (Felipe). — La espuma de afrodita 3'50
TORRAS (Valentino). — Un español prisionero de los alemanes 3'50
VALERIA (Pedro). — Lágrimas de amor 0'50
VILLAESPESA (Francisco). — Obras completas (tomo I) 3'00
VILLAESPESA (Francisco). — Obras completas (tomo II) 3'00
WILLY. — Una playa de amor 2'00
WILLY. — El zorro enamorado 2'00
ZULUETA (Luis de). — La ciudad heroica 2'50
ZURITA (Mariano). — Picarros y donosos 3'00

CODORNIU DE LA MATTA (Antonio). — Poesías 2'50
DEULOFEU (José María). — La bestia herida 1'50
INGENIEROS (José). — La cultura filosófica en España. 3'50
TRIGO (Felipe). — En camésa rosa (Las sonatas del diablo) 3'50

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES
Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 50 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Banco de Menorca
El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:
Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
Cartas de crédito sobre todos los países.
Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.
Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
Seguras de cambio.
Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Lapiceros automáticos marca PERKALA
Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.
Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.
Depósito exclusivo: plaza del Príncipe, 11, Mahón.
LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.
CASA BUENAVENTURA
Juguetes -- Juguetes -- Juguetes
BASTIÓN, 28

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.
El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada. Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón. En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una. NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS.
El dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Tubos emboquillados para cigarrillos
De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénico.
Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.
Si en su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.
Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.
De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.
Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.
De venta en esta imprenta.

Obras completas Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACION CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos. Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Taller de mármoles de la calle Portal de Mar n.º 5 MAHÓN

Lápidas artísticas a alto relieve. Panteones y chimeneas. Trabajos en todas clases de piedras. Gran surtido en mármoles para Ebanistas y Carpinteros. Especialidad en Lápidas mortuorias. Trabajo económico y esmerado.

Interesa a los agricultores menorquines EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO SILOS DE TORRE
Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el costo, hace que los productos sean mucho mayores.
El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.
Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.
Precio: 1'50 pesetas
De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas, indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo es el más práctico y económico de los raspadores, gomas y demás materiales empleados.
Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.
Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.